

EL TURISMO Y LA BALANZA DE PAGOS

En la actualidad, no puede dudarse de la fuerte repercusión del fenómeno turístico en la economía nacional. Conocidos son los efectos que produce y que continuamente se manifiestan, como demostración de la gran incidencia del turismo en el desarrollo económico del país. Tales efectos, provisión de divisas, desarrollo regional, influencia positiva en el nivel de empleo y generador del desarrollo sectorial, se citan muy frecuentemente sin entrar en excesivas profundidades. El presente artículo desea mostrar, de forma cuantitativa, cómo inciden los ingresos turísticos en la Balanza de Pagos y también, cómo se comportaría la Balanza en el caso de que no se produjese aquella importante entrada. Iniciaremos el análisis explicando brevemente el significado y metodología de la Balanza de Pagos.

La Balanza es un instrumento contable donde se anotan, sistemáticamente, las transacciones económicas que tienen lugar entre diferentes países, en un determinado período de tiempo y que, generalmente, se resume a un año.

Las transacciones a las que se refiere tal definición pueden ser de dos categorías, unas son origen de contraprestación o intercambio de mercancías, y otras que no dan lugar a contraprestaciones, como las donaciones, remesas enviadas por emigrantes, etc.

Las anotaciones de transacciones económicas que se realizan en la Balanza de Pagos se verifican en los «registros contables». Estos tienen dos columnas, una de pagos y otra de ingresos que, como es lógico, deben estar equilibradas.

Con el fin de que no se produzcan equívocos en la lectura, explicaré cómo se estructura la Balanza de Pagos.

No debe confundirse, como a menudo ocurre, esta Balanza con la balanza comercial, que no es más que una parte integrante de aquélla. Así, podemos sistematizar:

BALANZA DE PAGOS

| | Ingresos | Pagos |
|--------------------------------|----------|-------|
| Mercancías | | |
| Servicios | | |
| Donaciones | | |
| Movimiento de capitales | | |
| <i>Suma total</i> | | |

Veámos lo que representa cada uno de estos epígrafes:

• En **Balanza Comercial** hemos de incluir las transacciones que implican cambio o cesión de mercancías. En la columna de ingresos anotaremos las exportaciones, y en la segunda columna las importaciones.

La **Balanza de Servicios** es la que en nuestro estudio más ha de preocuparnos, pues engloba al sector turístico y comprende, además, las siguientes partidas:

- Fletes y seguros.
- Asistencias técnicas y royalties.
- Otros.

Donaciones o transferencias, son las transacciones que no motivan contraprestaciones, como los envíos o remesas, a sus familiares, de los emigrantes en el extranjero.

Movimiento de capitales: Distingue, capital a largo y corto plazo.

El primer concepto contabiliza dentro del capital privado, las inversiones directas, las inversiones en cartera, las inversiones inmuebles y otros préstamos y créditos. Igualmente, figuran las inversiones de capital público.

El epígrafe de capital a corto plazo se refiere al endeudamiento positivo o negativo del país, respecto a las demás naciones.

En general, la Balanza de Pagos, en su totalidad, se acostumbra a dividir en dos partes fundamentales:

- a) Balanza de cuenta corriente (mercancías, servicios, transferencias, etc.).
- b) Balanza de cuenta Capital (capitales, oro).

Siempre debe distinguirse entre capitales a largo y corto plazo, pues estos suponen aumentos o disminuciones en las partidas internacionales en un plazo inferior al año. Por el contrario, en lo que respecta a capitales a largo plazo, las transacciones internacionales se realizan en plazos superiores al mismo período de tiempo.

Después del breve estudio que se ha realizado de la teoría general de la Balanza de Pagos, con el fin de analizar la importancia del sector turístico, voy a reproducir la Balanza de Pagos para 1969, en España.

BALANZA DE PAGOS

Registro de Caja del I.E.M.E.

(millones de dólares)

| C U E N T A S | Ingresos | Pagos | Saldos |
|---------------------------------------|----------|---------|----------|
| Mercancías | 1.873,5 | 3.978,9 | -2.105,3 |
| Servicios | 1.843,7 | 783,2 | 1.060,3 |
| Turismo y viajes | 1.310,6 | 85,8 | 1.224,7 |
| Fletes y seguros | 75,8 | 121,6 | - 45,8 |
| Rentas inversiones privadas | 20,7 | 163,3 | - 142,6 |
| Asistencia técnica y Royalties | 9,3 | 132,9 | - 123,6 |
| Otros | 427,3 | 280,9 | 146,4 |
| Transferencias | 561,5 | 11,2 | 550,1 |
| Capital a largo plazo | 668,9 | 238,8 | 430,0 |
| Privado | 590,9 | 187,3 | 403,6 |
| Inversiones directas | 196,1 | 14,2 | 181,9 |
| Inversiones en cartera | 19,4 | 3,7 | 15,7 |
| Inversiones inmuebles | 106,5 | — | 106,5 |
| Otros préstamos y créditos | 268,9 | 169,4 | 99,5 |
| Público | 78,0 | 51,5 | 26,5 |

Fuente: Informe Económico 1969. Banco de Bilbao.

Después de 1968, la Balanza de Pagos española ha vuelto de nuevo a la línea deficitaria que siguió desde 1965.

Analicemos la incidencia del turismo en 1969. El total de los ingresos que contabiliza ascienden a 4.947,6 millones de dólares. El déficit que ha presentado llega a la cifra de 264,8 millones de dólares.

Con ello, las existencias de oro y divisas pasaron de 1.151,1 a 886,3 millones de dólares, de las que 784, 3 millones son en oro y 102 millones en divisas, convertibles o no convertibles. Más adelante se explicarán las causas de esta reducción.

Pero, pasando al capítulo que nos interesa, es decir, a los ingresos turísticos, veremos su repercusión.

Estos ingresos, en 1969, alcanzaron la cifra de 1.310,6 millones de dólares. Calculando porcentajes obtendremos los siguientes valores:

| | |
|---|---------|
| Relación Ingresos turísticos - Ingresos totales | 26,48 % |
| Relación Ingresos turísticos - Balanza de servicios | 71,08 % |
| Relación Ingresos turísticos - Exportaciones visibles | 69,9 % |
| Relación Balanza de servicios - Balanza de mercancías | 98,4 % |

Estas relaciones muestran de forma precisa la importancia que tienen los ingresos turísticos en el intento de equilibrar la Balanza de Pagos.

Estudiemos ahora cada uno de estos porcentajes:

El primero explica la gran aportación de divisas que ocasiona el turismo, pues, hemos de considerar, que el 26,48 por 100 del total de los ingresos es un valor bastante elevado.

El segundo, nos hace ver que en la cifra global de los ingresos de la balanza de servicios, es el sector turístico el que ocasiona la mayor parte de ellos.

La relación Ingresos turísticos Exportaciones visibles, nos presenta cómo el turismo puede llegar a proveer al país de tantas divisas como el total de las exportaciones de bienes. Esto es demostración de la baja cifra que alcanzan las transacciones comerciales con el exterior. Y cómo el capítulo turístico puede tener tanto relieve en el equilibrio como el envío de bienes al extranjero para su venta.

El último porcentaje explica que las balanzas de mercancías y de servicios se igualan en cuanto a la aportación de divisas.

Analizadas estas relaciones pasemos a observar distintos aspectos de las balanzas de mercancías y de servicios.

Dijimos anteriormente que, dentro de las transacciones que se realizan con el exterior, las hay que obligan a la contraprestación y otras que no la exigen, dentro de estas las hay de muy variadas características.

Respecto a la balanza comercial, las divisas que son aportadas por este epígrafe lo han sido a cambio de la pérdida para el consumo interior de un volumen de mercancías que por igual valor han salido en busca de los importadores extranjeros. Como es lógico la exportación de estos bienes obliga a un incremento en la oferta que produce diversos efectos interiores. Estos efectos serán muy variados y dependerán de la sección del arancel que se exporta. Durante 1969 los grupos que exportaron, por mayor valor monetario, fueron los siguientes:

| SECCIONES | Valor en millones de dólares |
|--|---------------------------------|
| Productos del reino vegetal | 325,3 |
| Productos de las industrias alimenticias, bebidas y tabacos | 199,1 |
| Máquinas y aparatos, material eléctrico ... | 186,1 |
| Productos minerales | 166,3 |
| Material de transporte | 144,2 |
| Metales comunes y sus manufacturas | 141,1 |
| Materias textiles y sus manufacturas | 134,5 |

Se aprecia que por sectores desagregados, no pueden compararse en importancia en la aportación de divisas al turismo. Pero si analizamos el coste del producto vendido al exterior, ya sean las exporta-

ciones visibles o el servicio turístico, tendremos que reconocer que, el coste del turismo es bastante más bajo, en razón de que no consume, apenas, materias primas, muchas de las cuales en el proceso de fabricación de otros sectores, han de ser importadas, u obligan a la importación de mercancías sustitutivas para el consumo interior, con lo que se eleva la cifra de divisas salidas al extranjero.

Plantearémos ahora, la hipótesis de que los ingresos turísticos quedarán reducidos en un 50 por 100, cifra que en el conjunto de las naciones no sería despreciable, como se ve en el cuadro siguiente:

PAISES DE LA O.C.D.E. CON INGRESOS TURISTICOS SUPERIORES A 650 MILLONES DE DOLARES

(Año 1969. En millones de dólares)

| PAISES | Ingresos |
|-----------------------|----------|
| Estados Unidos | 2.052,0 |
| Italia | 1.632,3 |
| España | 1.310,7 |
| Francia | 1.071,6 |
| Canadá | 977,0 |
| Alemania | 914,5 |
| Inglaterra | 862,0 |
| Austria | 785,0 |

Fuente: O. C. D. E.

Los ingresos alcanzarían el volumen de 655,3 millones de dólares, con lo cual, por no existir contrapartida favorable incrementaría el déficit de la Balanza por la misma cuantía.

Hagamos ciertas consideraciones:

Un déficit de esa magnitud haría que las reservas de 886,3 millones de dólares, fueran dedicadas a cubrir la pérdida, ya que, realmente no se puede pensar en la actualidad, en un aumento de las exportaciones por el mismo valor, que por otra parte, quedaría compensado por el incremento continuado que siguen las importaciones.

La situación que se crearía, por el descenso en el rendimiento del sector turístico, sería bastante regresiva y tendría hondas repercusiones contractivas.

Todo ello viene a indicar, que hoy, este sector es base o sostén del equilibrio de la Balanza de Pagos o, al menos, colabora para que el déficit sea menor.

La cifra que dimos anteriormente, como hipótesis de un disminución de los ingresos, no cabe duda de que es harto exagerada, pero lo

que sí hay que establecer es que, cualquier variación negativa repercutiría muy desfavorablemente en la Balanza.

Pasemos a continuación a explicar los efectos adversos del déficit de la Balanza de Pagos.

La situación de la Balanza de Pagos es condicionante del tipo de medidas económicas que habrán de tomarse para el restablecimiento del equilibrio.

Toda pérdida continuada de divisas (causada por el déficit) mostrará que el valor de la peseta pierda solidez y no se tenga otro remedio que proceder a una devaluación de hecho o de derecho.

Por tanto, cualquier merma en los ingresos turísticos incidirá negativamente en las reservas y, asu vez, en la cotización de la peseta.

Cuando se produce un déficit de divisas, inmediatamente se origina un efecto contractivo en la oferta monetaria, pues, aunque no funciona el sistema monetario «patrón oro puro», el desequilibrio ocasionado fundamentalmente por el exceso de importaciones, habrá hecho disminuir el dinero en poder del público al haber cambiado los importadores en el Banco Central pesetas por divisas que dejarán de circular en un principio. Por el contrario, el superávit en la balanza de pagos se manifestará de forma inversa. Es decir, los exportadores reciben pesetas a cambio de los dólares que obtuvieron por venta de mercancías en el exterior. Se incrementa el dinero en circulación al aumentar la oferta monetaria y por efecto de la elevación de las reservas internacionales.

Por otra parte, cuando en el párrafo precedente se cita a los exportadores como causa del superávit de la Balanza, no puede olvidarse las exportaciones turísticas, ya que en el caso español, equivalen, tal como se indica en páginas anteriores, al 69,9 por 100 del montante de las exportaciones visibles.

Es lógico pensar que estos efectos contractivos y expansivos que hemos explicado son primarios y pueden modificarse y moderar las consecuencias monetarias.

A través de estas consideraciones se ha apreciado cómo los desequilibrios de la Balanza de Pagos pueden alterar el sistema monetario. No es necesario que seamos reiterativos en cuanto a las implicaciones del turismo, pues, en cierto modo, el apoyo que presta la balanza de servicios al equilibrio ha sido ya expuesto.

Por tanto, en una situación como la actual, en la que no se observa mejoramiento en la balanza comercial, habremos de aceptar que el fenómeno turístico, con su aportación de divisas, es una partida esencial en el intento de equilibrio de la Balanza de Pagos.

La importancia cuantitativa de los ingresos turísticos se resalta al analizar las cifras del cuadro siguiente:

INGRESOS TURISTICOS

(millones de dólares)

| Años | Ingresos totales | % de variación anual | Número índices |
|------|------------------|-------------------------|----------------|
| 1960 | 297,0 | — | 100 |
| 1961 | 384,6 | 29,4 | 129,4 |
| 1962 | 512,6 | 33,2 | 172,5 |
| 1963 | 679,3 | 32,5 | 228,7 |
| 1964 | 918,6 | 35,2 | 309,3 |
| 1965 | 1.156,9 | 25,9 | 389,5 |
| 1966 | 1.138,5 | — 1,6 | 383,3 |
| 1967 | 1.126,8 | — 1,03 | 379,4 |
| 1968 | 1.178,9 | 4,6 | 396,9 |
| 1969 | 1.310,6 | 11,1 | 441,3 |

Fuente: Ministerio de Información y Turismo

En los últimos diez años se observa que, los ingresos turísticos aumentaron 4,41 veces, mientras que las exportaciones de mercancías sufrieron un ritmo de crecimiento bastante inferior, solamente 2,51, ya que las exportaciones, en 1960, alcanzaron el volumen de 746,04 millones de dólares, siendo la cifra actual de 1.873,5.

La exposición hecha de la relación turismo-Balanza de Pagos ha aclarado diferentes aspectos, sin embargo, hay uno que creo preciso resaltar, es la gran necesidad existente de contar con los ingresos turísticos como base del equilibrio de la Balanza. Sin el nivel de entradas alcanzado hoy día, sería absurdo hablar de estabilidad y de política de desarrollo económico.

Manuel FIGUEROLA PALOMO